



Timeline - Meilensteine der VfJ Berlin

Stand: Januar 2026

1951

Gründung des VfJ Berlin e.V.

Gründung Vereinigung für Jugendhilfe Berlin e. V. am Maybachufer in Berlin-Neukölln. Ziel ist es, jungen arbeitslosen Menschen eine berufliche Perspektive zu eröffnen. Eine Ausbildungswerkstatt entsteht.

1952–1956

Berufliche Qualifizierung

In den Werkstätten am Maybachufer erhalten mehr als 1.500 junge Arbeitslose eine berufliche Perspektive.

1960

Änderung des Profils und Neuausrichtung

Die Ausbildungswerkstatt wird zur Werkstatt für Menschen mit Beeinträchtigung. Die Förderung und Teilhabe von Menschen mit Beeinträchtigungen werden Fokus der Arbeit.

1963

Gründung des VfJ-Freizeitclubs

Der Freizeitclub entsteht am Maybachufer als offenes Angebot für inklusive Freizeitgestaltung und Begegnung.

1972

Rehabilitationszentrum Grenzallee

In der Grenzallee 53 entsteht ein Rehabilitationszentrum mit Werkstatt, Wohnhaus und Freizeit-Club das Arbeit, Wohnen und Teilhabe an einem Standort verbindet.

1983

Gründung der VfJ Werkstätten GmbH

Der Werkstattbereich wird organisatorisch ausgegliedert und als 100-prozentige Tochtergesellschaft des Vereins weiterentwickelt.

1984

Ausbau der Werkstattangebote

Eröffnung einer Zweigwerkstatt in der Bergiusstraße in Berlin-Neukölln.



1988

Hans-Spänkuch-Haus

Das Wohnhaus im Rehabilitationszentrum erhält den Namen Hans-Spänkuch-Haus.

1991

Wohngemeinschaft Grenzallee

Gründung einer Wohngemeinschaft für Menschen mit kognitiven und mehrfachen Beeinträchtigungen im Alter.

1994

Strukturelle Weiterentwicklung

Gründung der Lebensräume für Menschen mit Behinderung gGmbH (LFB) zur Weiterentwicklung ambulanter Wohnformen, als weitere 100-prozentige Tochter des VfJ Berlin e.V. Der Freizeitclub ist ab sofort eigenständige Initiative unter dem Dach des VfJ Berlin.

2006

Einstieg in die frühkindliche Bildung

Der VfJ Berlin e.V. übernimmt die Trägerschaft des inklusiven Kindergartens in der Parchimer Allee. Zudem wird der Bildungs- und Freizeitbereich in der Grenzallee ausgebaut.

2007

Gründung des SC VfJ Berlin e. V.

Der Sportverein entsteht aus langjährigen betriebssportlichen Aktivitäten und stärkt inklusive Sportangebote.

2025

Eröffnung des Kindergartens „Dörferblick“

Der neu errichtete inklusive Kindergarten mit 80 Plätzen in der Waßmannsdorfer Chaussee nimmt den Betrieb auf.

2025

Wechsel in der Geschäftsführung

Ralf Feuerbaum geht in den Ruhestand und übergibt die Geschäftsführung an Robert Konzack.

2026

Gründung der Stiftung VfJ Berlin

Die Stiftung VfJ Berlin wird gegründet und führt seit dem 1. Januar 2026 die Arbeit des VfJ Berlin e. V. fort. Ziel ist es, die Arbeit langfristig abzusichern und weiterzuentwickeln.